

# LA GAZETTE RESEAU SOURDS ET SANTE

WWW.SOURDS-SANTE.FR



**réseau  
sourds  
& santé**  
HAUTS-DE-FRANCE

**Mars 2025  
#4**

## OUVERTURE SECRETARIAT HOPITAL ST PHILIBERT

du lundi au vendredi  
9h à 12h - 13h30 à 16h30  
(ouvert seulement le matin  
pendant les vacances  
scolaires)

## INFO PERMANENCES

Sur RDV au CH de DUNKERQUE :  
27/05 - 24/06 - 22/07

Sur RDV au CH d'ARRAS :  
06/05 - 20/05 - 03/06 - 01/07 - 15/07

Sur RDV au CH de VALENCIENNES :  
16/05 - 05/06 - 19/06 - 03/07 - 17/07

Sur RDV au centre de santé de HERLIES :  
lundi matin (semaine impaire)

Sur RDV à HÔPITAL ST VINCENT DE PAUL :  
mercredi journée (semaine paire)

Sur RDV à HÔPITAL ST PHILIBERT :  
les autres jours

**réseau  
sourds  
& santé**  
HAUTS-DE-FRANCE





**Laurent Delaby**  
**Directeur Général**  
**GHICL**

Chers lecteurs,

Nous sommes heureux de vous retrouver pour cette première édition 2025 de notre gazette, qui met en lumière les actions, les partenariats et les professionnels engagés au sein du Réseau Sourds et Santé.

Depuis près de 20 ans, ce réseau, porté par le GHICL, constitue un modèle exemplaire pour l'accès aux soins des personnes sourdes locutrices de la Langue des Signes Française dans notre région. En garantissant le respect du droit commun et le libre choix du patient sourd quant à son parcours de soins, il incarne une approche de proximité et de « l'aller vers ». Grâce à la mise à disposition gratuite d'interprètes et d'intermédiaires en communication, il facilite également l'accompagnement des professionnels de santé.

Alors que nous nous préparons à célébrer en 2025 les 20 ans du premier réseau de santé dédié à ce public en France, cette année s'annonce riche en événements et en perspectives. Cette gazette en sera le témoin privilégié.

Bonne lecture à toutes et à tous !

## Les Vœux du GHICL

### **La cérémonie des vœux du GHICL, le 27 janvier 2024.**

La cérémonie des vœux du GHICL s'est déroulée le mardi 7 Janvier 2025 à l'Accueil Marthe et Marie dans le quartier Humanicité.

Une centaine de salariés du GHICL sont venus écouter les vœux du Directeur Général, Monsieur Laurent Delaby, de Mme Thérèse LEBRUN, Vice-présidente, Vice-rectrice Santé-Social de l'Université Catholique de Lille, Monsieur Jacques RICHIR, Président du GHICL et Monsieur Jacques CHEVALIER, président de la CME.

Ce fut l'occasion également de récompenser 64 professionnels des hôpitaux Saint Philibert et Saint Vincent de Paul à l'occasion de la remise des médailles d'honneur du travail.



# Les Voeux de la DOSSP

# 2025



## Les voeux de la Direction de l'Offre de Soins et de Santé de Proximité , le 23 janvier 2025.

L'équipe de Direction de l'Offre de Soins de Santé et de Proximité représentée par son directeur, Philippe Houzet, présentait ses vœux de bonne année à l'hôpital Saint Vincent de Paul en présence de Madame Thérèse Lebrun, président recteur délégué à la santé et au social et Monsieur Laurent Delaby, Directeur Général du GHICL.

Cet évènement, interprété en langue des signes française, a été l'occasion de représenter les différents dispositifs composant la DOSSP, leurs missions ainsi que les perspectives d'action à venir en 2025 centrées sur l'articulation ville-hôpital et le maintien à domicile des personnes en perte d'autonomie.

## Zoom sur les services de la DOSSP : EMAH



### Équipe Mobile d'Accès aux soins pour personnes en situation de Handicap (EMAH)

EMAH a pour mission d'accompagner les personnes en situation de handicap lors de leur parcours de soins (hospitalisations, consultations, examens ...) sur Saint Philibert et Saint Vincent de Paul. Destinée à toute personne en situation de handicap (physique, mental, sensoriel, cognitif, psychique, polyhandicap), enfants et adultes, aux accompagnants familiaux ou professionnels, aux professionnels de l'hôpital, elle est présente à chaque étape de votre parcours hospitalier.

Dirigée par Emilie Bachary, l'équipe composée d'un médecin MPR, d'infirmiers et d'une ergothérapeute propose également un accompagnement aux professionnels de santé ayant le souhait de développer l'accès aux soins.

C'est toujours avec plaisir que nous collaborons avec les collègues d'EMAH pour accompagner dans les meilleures conditions nos patients Sourds avec handicap associé.



Contactez EMAH  
Tél. : 03 20 22 38 88  
E-mail : [EMAH@ghicl.net](mailto:EMAH@ghicl.net)

# LE DAC ET L'HAD Synergie nous sensibilisent aux soins palliatifs



## Journée thématique "soins palliatifs", le 6 décembre 2024.

Au quotidien l'équipe du Réseau Sourds et Santé œuvre pour l'accessibilité aux soins des patients sourds locuteurs de la langue des signes française. Notre présence sur l'ensemble du parcours de soins nous amène à collaborer avec des équipes médico-sociales qui veillent au confort des patients en fin de vie. Ces équipes, nous les rencontrons autant en milieu hospitalier qu'au domicile des patients.

Afin de mieux comprendre le rôle, les enjeux et le parcours en soins palliatifs, nous avons sollicité nos collègues de la DOSSP afin de nous sensibiliser, et nous informer sur cette thématique.

Le DAC (Dispositif d'Appui à la Coordination) et l'HAD Synergie, représentés par Dr Céline Delecluse, Céline Sackebandt, Vincent Vitry, Benoît Dazin, nous ont proposé un temps en plénière sur le parcours "soins palliatifs" puis des ateliers sur l'impact psychologique et les représentations.

L'ensemble de nos partenaires ont été invités à partager cette journée thématique. Ce fût une belle opportunité de se retrouver, d'échanger, de s'informer autour d'un sujet important et sensible !

Nous espérons pouvoir réitérer cette expérience riche et convivial en 2025 avec une nouvelle thématique !



# Sourdmédia sensibilise à l'accès aux Urgences



## Faciliter l'accès aux Urgences pour les personnes Sourdes et malentendantes, le 31 janvier 2025

L'accessibilité aux services d'urgence est un enjeu fondamental pour les personnes sourdes et malentendantes. C'est dans cette optique que le SAVS Sourdmédia a eu l'honneur d'accueillir M. Roberto BIEDMA-RUFINI, professionnel du 114, le service national d'urgence dédié aux personnes ayant des difficultés à entendre ou à parler.

Cette rencontre a permis de mieux comprendre le fonctionnement du 114, accessible gratuitement par SMS, visiophonie, tchat et d'échanger sur son importance cruciale dans les situations d'urgence. Grâce à des démonstrations concrètes et des échanges enrichissants, les 35 bénéficiaires du SAVS et les professionnels présents ont pu appréhender les bonnes pratiques pour utiliser ce service en toute sérénité.

Ce moment a également été l'occasion de rappeler l'importance de la formation et de la sensibilisation aux dispositifs d'accessibilité, afin de garantir une meilleure réactivité en cas d'urgence. Nous remercions chaleureusement Roberto pour son expertise et son engagement, et nous encourageons chacun à se familiariser avec ce service, véritable lien de secours pour la communauté sourde et malentendante.

Après une période de transition, c'est avec enthousiasme que nous annonçons la reprise des activités et des sensibilisations au sein du SAVS. Ce retour marque une nouvelle dynamique, centrée sur l'accompagnement, l'échange et l'autonomie des personnes que nous accompagnons.

En 2025, d'autres activités, sensibilisations suivront...



## La Ligue contre le cancer et les Sourds



L'antenne Nord de la Ligue contre le Cancer a toujours été présente de près ou de loin lors des actions institutionnelles menées par le Réseau Sourds et Santé notamment autour des dépistages. En 2024, une collaboration s'est engagée avec les bénévoles. Ainsi l'équipe du Réseau a pu bénéficier d'une formation autour des cancers masculins assurée par le docteur Rigot et Caroline Chambon, la chargée de mission.

Nous avons été sollicités pour co-animer des actions ciblées avec les bénévoles. Il est d'abord envisagé de proposer une sensibilisation sur les spécificités culturelles et linguistiques des personnes sourdes à destination des professionnels et bénévoles de la Ligue et de mener des actions de terrain de grande envergure autour des dépistages en 2025/2026 (Colon Tour). Affaire à suivre donc ...

# Zoom sur les interprètes de la Région

Le Réseau Sourds et Santé collabore avec plus de 15 interprètes sur le département du Nord et du Pas-de-Calais depuis plus de 20 ans. Aujourd'hui, nous voulons les mettre à l'honneur ! Un bon nombre ont joué le jeu en répondant aux 3 questions suivantes :

- Retour d'expérience sur la collaboration avec le Réseau Sourds et Santé.
- Une anecdote vécue en situation de traduction pour le Réseau Sourds et Santé.
- Un souhait pour l'année 2025 !



Marine Lemir

Après mon retour de Guadeloupe en 2017, je commence ma collaboration avec l'équipe du Réseau Sourd et Santé. Dès lors, une nouvelle branche de l'interprétation s'offre à moi. J'ai pu peaufiner mes connaissances en lien avec le domaine médical. Une belle aventure humaine et riche en interventions !

Lors de la période du COVID, tous forcément masqués, on m'a prise pour un membre de l'équipe médicale car je portais la même tenue qu'eux pour une intervention. Je n'ai pas osé couper la parole à la personne qui m'interpellait, j'ai laissé m'expliquer son briefing et lui ai finalement dit que je n'étais simplement que l'interprète en baissant mon masque. Rires, excuses puis le rendez-vous a repris son cours !

Je souhaite sincèrement que l'accessibilité aux soins puisse se répandre sur tout le territoire, partout et tout le temps, sans condition, sans même justification ni argumentation.

Combien de fois m'a-t-on prise pour la fille de patients ? Beaucoup trop haha

Mes souhaits sont que notre métier soit mieux reconnu, qu'il y ait plus d'accessibilité pour les personnes sourdes et que cette collaboration dure encore quelques années!



Lucille Essertel

Je collabore avec le réseau depuis 2 ans maintenant. C'est un réel plaisir de travailler avec eux. L'équipe pluridisciplinaire permet une bonne prise en charge des patients.

# Que disent les scientifiques ?

Dans cette rubrique, nous vous résumons des articles de la littérature scientifique.

## Le syndrome de privation linguistique et ses impacts sur la santé mentale des personnes sourdes

Le syndrome de privation linguistique, bien qu'encore largement ignoré par une partie du corps médical, fait pourtant partie intégrante de l'expérience vécue par les personnes sourdes privées d'un accès à un langage fonctionnel dès leur plus jeune âge. Ce phénomène touche principalement les 90 à 95 % des sourds de naissance ayant des parents entendants ne maîtrisant pas la langue des signes. Ses conséquences sur la santé mentale des individus sourds sont dramatiques et profondes. Le développement du langage durant les premières années de vie est essentiel. Il est indissociablement lié à l'épanouissement cognitif, émotionnel et social de l'enfant. Même lorsqu'un implant cochléaire est posé dès les premiers mois, l'accès à la langue orale pour un enfant sourd ne se compare pas à celui d'un enfant entendant. Il est fondamental de rappeler qu'un enfant sourd avec un implant ne pourra comprendre les sons captés par celui-ci qu'après un suivi orthophonique intensif. En d'autres termes, les enfants sourds implantés doivent apprendre à entendre et à parler, contrairement aux enfants entendants ou aux enfants sourds évoluant dans un environnement où la langue des signes est présente, qui développent spontanément une langue orale ou signée.

Malgré un nombre considérable d'études scientifiques soulignant les répercussions de ce manque d'accès à une langue accessible

pendant l'enfance sur la santé mentale des sourds, la littérature scientifique française demeure étonnamment silencieuse sur le sujet. Une des raisons majeures réside dans le fait que de nombreux professionnels de santé, peu familiers avec la langue des signes, continuent de confondre langage et parole orale. Cela les amène à porter des jugements erronés concernant les capacités cognitives des personnes sourdes et à négliger, dans leurs évaluations, les effets émotionnels liés à l'expérience de la surdité vécue depuis l'enfance.

Les caractéristiques du syndrome de privation linguistique incluent fréquemment un retard dans le développement cognitif de l'enfant sourd, limitant ainsi ses aptitudes à résoudre des problèmes et à appréhender des concepts abstraits. Son isolement conduit à la frustration et à une grande difficulté à établir des relations avec autrui. Le manque de communication fluide complique également l'expression de ses vécus, de ses besoins et de ses émotions. Enfin, l'absence de maîtrise d'un langage complet, qu'il soit oral ou signé, engendre des altérations dans le processus de structuration de la pensée.

Les effets de ce syndrome sur la santé mentale des personnes sourdes, ainsi que les modalités de prise en charge dans un cadre clinique, ont fait l'objet de plusieurs publications de référence.

### Pour aller plus loin ...



Hall WC, Levin LL, Anderson ML. Language deprivation syndrome: a possible neurodevelopmental disorder with sociocultural origins. *Soc Psychiatry Psychiatr Epidemiol.* 2017;52(6):761-776. doi:10.1007/s00127-017-1351-7.



Hall WC. What You Don't Know Can Hurt You: The Risk of Language Deprivation by Impairing Sign Language Development in Deaf Children. *Matern Child Health J.* 2017;21(5):961-965. doi:10.1007/s10995-017-2287-y



Glickman, N.S., & Hall, W.C. (Eds.). (2018). *Language Deprivation and Deaf Mental Health* (1st ed.). Routledge.

# St Nicolas s'invite à l'Assemblée Générale



## Assemblée Générale du Réseau Sourds et Santé, le 6 décembre 2024.

A 18h, les partenaires, les professionnels et les patients du Réseau se sont retrouvés à l'Accueil Marthe et Marie à Capinghem pour un moment chaleureux et convivial. L'équipe du Réseau a innové en présentant les chiffres clés de l'année sous forme de quizz auquel chacun a pu participer. Pour clôturer l'évènement, Saint Nicolas, nous a rendu une petite visite, distribuant au passage quelques gourmandises pour le plus grand plaisir des petits et des grands.

## À VOUS DE JOUER !

1 Combien de sourds ont fait appel au RSS de 2005 à 2023 ?

- A 1585
- B 3300
- C 2250
- D 5345

2 Combien de sourds ont fait appel au RSS en 2023 ?

- A 528
- B 342
- C 648
- D 985

3 Combien d'interprétations FR-LSF organisées en 2023 par le RSS ?

- A 2423
- B 1782
- C 3251
- D 1560

4 Une maman sourde d'un enfant entendant peut-elle bénéficier d'un interprète pour un rendez-vous chez le pédiatre ?

- A Vrai
- B Faux

5 Je peux voir les vidéos d'infos en LSF publiées par le RSS sur :

- A Facebook
- B TikTok
- C YouTube
- D Instagram

6 Pour un rdv chez le notaire. Peut-on faire la demande d'un Interprète LSF au RSS ?

- A Oui
- B Non

(Réponses page 12)

# Les ateliers vie affective et sexuelle

## Présentation des ateliers animés par Emmanuelle et Elise

Le Réseau Sourds et Santé a été sollicité par l'IRPA de Ronchin et le CRESDA de Pont-à-Marcq pour reprendre les ateliers d'éducation à la vie affective et sexuelle après une interruption de cinq ans en raison du COVID.

Ces ateliers s'adressent aux jeunes sourds et malentendants. Ils ont pour objectif de les informer sur le fonctionnement de leur corps, les dangers des réseaux sociaux, la contraception, leurs droits et devoirs afin qu'ils disposent des outils nécessaires pour gérer leur vie amoureuse et sexuelle, faire des choix libres et consentants. L'animation est assurée en langue des signes par Emmanuelle Cadyck, psychologue, et Elise Samoy, intermédiatrice, formées par le planning familial de Lille en 2015.



## MARS BLEU s'invite au café signe

### Mars bleu au café signe de Saint-Léonard, le 28 mars 2025.



L'équipe du Réseau Sourds et Santé sera présente le vendredi 28 mars à partir de 16h15 au café signe de Saint-Léonard (Pas-de-Calais) dans un endroit convivial (Le 8.83 Food Court) pour sensibiliser le public sur l'importance du dépistage du cancer colorectal. Pour mener cette action et rassembler un maximum de participants autour de cette thématique de santé publique, le Réseau collabore avec Valentin Clabaux, moniteur éducateur de formation très investi dans la communauté sourde du territoire.



RDV au  
8.83 FOOD COURT  
64 Bd de la Liane, 62360  
Saint-Léonard

# LES PORTRAITS CROISES du RESEAU : Isabelle Roussel et Benoît Drion



**Dr Drion Benoît**

Médecin coordinateur du Réseau Sourds et Santé



**Isabelle Roussel**

Directrice de l'association SourdMédia

## Le RSS fête cette année son anniversaire, quel bilan tirez-vous de ces 20 dernières années ?

**Benoît** : Tout a commencé en 2002 avec la création de l'Unité d'Accueil et de Soins des Sourds (UASS) au sein des hôpitaux St Philibert et St Vincent de Paul. Dès ce moment, cette limitation du droit de consulter en langue des signes, à ces seuls établissements dans la région, nous avait semblé problématique en terme de libre choix du patient. Pourquoi le droit des sourds à consulter en langue des signes, serait-il limité à un seul établissement du Nord-Pas de Calais ? Les citoyens sourds auraient-ils moins de droits que les autres ?

Les tutelles avaient été sensibles à cet argument et avaient accordé une rallonge budgétaire de 2002 à 2004 pour permettre une meilleure couverture régionale, avec pour consigne de nous constituer en réseau avec d'autres partenaires de la région, de manière à permettre la pérennisation du dispositif au sein d'un réseau régional. Ce qui fût fait, en sorte qu'à partir de 2005, le réseau Sourds et Santé a été officiellement créé, avec toute une série de partenaires, dont le principal partenaire sur le plan opérationnel était l'association SourdMédia, et en particulier son Service d'Accompagnement à la Vie Sociale.

A la différence des autres Unités d'Accueil et de Soins des Sourds installées sur le territoire français, nous avons alors fait le choix de ne pas embaucher de travailleurs sociaux, mais de

travailler en lien étroit avec les partenaires régionaux qui faisaient ce travail. Cette dynamique partenariale a permis de passer d'une file active annuelle de moins de 100 sourds en 2002, à près de 1000 en 2023. Fin 2023, 3300 sourds étaient membres du réseau, soit un recrutement de près de 80% des sourds du Nord-Pas de Calais. Une centaine de nouveaux membres s'inscrivent au réseau chaque année et près de 2500 interprétations sont organisées annuellement, dont plus de la moitié en dehors des établissements du GHICL. Les équipes du réseau se sont évidemment étoffées avec le temps, passant de 3 salariés à une quinzaine, en une vingtaine d'années. Au cours des dernières années, un équipe mobile d'accès des sourds aux soins de santé mentale (communément appelée PsySourds (\*)) est encore venue renforcer l'ensemble du dispositif.

**Isabelle** : Depuis 2005, notre collaboration avec le Réseau Sourds et Santé s'inscrit dans une volonté commune de favoriser l'accessibilité et l'inclusion des personnes sourdes dans le domaine de la santé et de l'information. En près de deux décennies, ce partenariat a permis de soutenir et d'être entre autres le relai dans la diffusion de campagnes de prévention et de promotion de la santé. Ce partenariat, né d'une volonté commune de faire bouger les lignes, continue de se renforcer pour permettre d'avantage l'accès aux soins, un droit pleinement effectif pour tous.

Nous pouvons entre autres, citer les actions menées conjointement avec notamment la mise en place de réunions de coopération à thème, véritables espaces d'échanges et de réflexion pour les professionnels. Grâce à ces travaux collaboratifs et en unissant nos expertises, nous développons et améliorons nos pratiques.

La mise en place de notre EMIPS (Equipe Mobile d'Intervention pour Personnes Sourdes en structures médico-social) qui permet d'une part, depuis sa mise en place, d'apporter une expertise dans le domaine du handicap auditif aux professionnels des services et structures médico-sociales pour l'élaboration du projet personnalisé et d'autre part, d'effectuer un relai avec les équipes du Réseau Sourds et Santé pour ce qui est du domaine du soin (notamment de permettre l'accès aux soins de santé mentale avec le dispositif « PsySourds »).

### Que permet le Réseau Sourds et Santé ?

- Consultations directement en langue des signes : Médecine générale, psychologue, infirmière, diététicien.
- Consultations avec interprète FR-LSF (dans tout lieu de soins du Nord-Pas de Calais), chez tout professionnel de santé (libéral, public, privé...)
- Accompagnement éducatif et social (dans tout le Nord-Pas de Calais) par le SAVS Sourdmedia
- Education santé
- Conférences, vidéo en LSF

### Quelles sont les perspectives du RSS pour les 3 prochaines années ?

**Benoît** : A ce jour, le Nord-Pas de Calais reste la seule région française, où un accès aux soins en langue des signes est organisé dans tous les établissements et chez tous les libéraux de la région. Ce dispositif envié par d'autres, était pourtant mentionné dès 2007, en page 13 de la circulaire qui définissait les UASS (\*\*).

Depuis 2015, les régions ont été modifiées et la logique serait que l'action du réseau Sourds et Santé, recouvre maintenant l'ensemble des Hauts-de-France. Sur les 5 départements de cette région, seul le Nord et le Pas de Calais bénéficient du dispositif. Certes, sous l'impulsion du réseau Sourds et Santé, une UASS a été créée à Amiens au sein de la Clinique Victor Pauchet, mais la couverture régionale reste très inégalitaire. Toute une série de raisons compliquent actuellement l'extension du réseau à l'ensemble de cette région, mais cela reste un objectif à atteindre.

**Isabelle** : Les défis restent nombreux, mais notre engagement demeure intact. L'évolution des technologies et les besoins de la communauté sourde nous poussent à innover sans cesse pour proposer des solutions toujours plus inclusives. La mise en place de réunions d'information permettra notamment de sensibiliser le public sourd (appel du 114, les différentes mesures de protection, les droits des personnes sourdes...). Sans oublier, la mise en place d'activités qui permettront de favoriser l'autonomie (ateliers d'écritures, gestion du budget, les sorties...). Le domaine de l'emploi et de la formation, porté par notre SAE (Service d'Appui à l'Emploi) qui amène une réelle complémentarité dans nos missions auprès des personnes sourdes.

Le partenariat avec le Réseau Sourds et Santé est une force et nous sommes fiers de ces 19 années de travail en synergie. Nous réaffirmons aujourd'hui notre engagement à poursuivre cette collaboration essentielle. L'accessibilité ne doit pas être une option, mais une évidence. Ensemble, nous continuons à construire une société plus juste et plus inclusive.



Circulaire DHOS 2007 UASS

(\*) Pour plus d'informations sur le dispositif PsySourds, voir page 3 de la lettre du réseau N°3 de septembre 2024.

(\*\*) Circulaire DHOS 2007 UASS

# Les dernières vidéos LSF

- Mars bleu 2025 : Sensibilisation au dépistage du cancer colorectal
- Délai supplémentaire pour la vaccination grippe Covid
- Meilleurs vœux RSS 2025
- 8 Médicaments (réponse)
- Ordonnance obligatoire pour les médicaments contre le rhume en 2024
- Test TROD en LSF
- Vous devez réaliser un prélèvement d'urine ? Jennifer Boone vous explique comment faire.



Retrouvez toutes nos vidéos en LSF sur notre chaîne YouTube ou en flashant ce QR Code

**Réponses aux questions page 8 : 1 = B, 2 = D, 3 = A, 4 = A, 5 = A et C, 6 = B**

## AGENDA

**28 mars 2025 à 16h15**

Mars Bleu au café signes de St Léonard (voir détail page 9)

**30 mai 2025**

Le Réseau Sourds et Santé sera présent au Festival d'Arras.

**26 avril 2025**

Rencontre avec les interprètes libéraux.

**20 juin 2025 de 9h à 12h**

Le Réseau Sourds et Santé organise ses premières Portes ouvertes à destination des jeunes sourds.

## CONTACTER LE RESEAU SOURDS ET SANTE

Téléphone : 03 20 22 38 03

SMS : 06 22 38 85 01

Mail : [accueil.sourds@ghicl.net](mailto:accueil.sourds@ghicl.net)

Adresse : rue du grand but - BP 249  
59462 LOMME Cedex

## OFFRES D'EMPLOI

**Le Réseau Sourds et Santé recrute :**

**Un médecin généraliste**

Temps partiel

**Un psychiatre**

Temps partiel

Contact : [drion.benoit@ghicl.net](mailto:drion.benoit@ghicl.net)

## Suivez nous !



[www.sourds-sante.fr](http://www.sourds-sante.fr)



Réseau Sourds et Santé HDF



Réseau Sourds et Santé - Nord Pas de Calais

Prochain numéro de la Gazette du Réseau Sourds et Santé : **juin 2025.**

Pour toute contribution, contacter : [amic.melissa@ghicl.net](mailto:amic.melissa@ghicl.net)

12/12

